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Este relatório técnico consolida as experiências promovidas durante o evento 

cadastrado no âmbito do Projeto Unificado (5844) VII Semana Acadêmica de 

Relações Internacionais (SARI). A proposta do evento partiu dos discentes vinculados 

ao curso de Bacharelado em Relações Internacionais da UFPel, sob o título 

“Ampliação das Agendas e dos Atores nas Relações Internacionais 

Contemporâneas”. Os dados apresentados têm o objetivo de divulgar os principais 

resultados, contribuindo para a manutenção da memória institucional dos eventos. A 

reprodução total ou parcial deste documento é permitida, desde que citada a fonte e 

que tal reprodução não tenha fins comerciais. 

   

Pelotas, 01 de dezembro de  2022. 

 



APRESENTAÇÃO  

 

A VII Edição da Semana Acadêmica de Relações Internacionais foi organizada 

por uma Comissão envolvendo estudantes do Bacharelado de Relações 

Internacionais (RI) e uma professora. Esta primeira edição no modo presencial, 

depois da suspensão das atividades acadêmicas em decorrência da Covid-19, 

promoveu um conjunto de atividades para aproximar o público estudantil tanto de 

pesquisas sobre temas e agendas contemporâneos das Relações Internacionais, 

bem como, das oportunidades e desafios do ambiente universitário e do ambiente 

profissional para o exercício das atividades com interface internacional.  Trata-se de 

um evento acadêmico sem fins lucrativos, que estimula a realização de atividades 

extracurriculares e a troca de experiência, contribuindo para a formação do perfil dos 

egressos proposta pelo Projeto Pedagógico do curso.  

A VII SARI ocorreu entre os dias 12 e 16 de setembro de 2022, com atividades 

nos períodos vespertino e noturno, no auditório do Centro de Pós-Graduação e 

Pesquisas em Ciências Humanas, Sociais, Sociais Aplicadas, Artes e Linguagem 

(CEHUS).  Considerando o universo de 176 alunos regularmente matriculados no 

curso, o evento contou com 115 inscrições, demonstrando a relevância do evento 

entre o corpo discente. O principal canal de divulgação das atividades do evento foi o 

Instagram (https://www.instagram.com/p/ChSeskSAS6D/), além da divulgação na 

página do curso de Relações Internacionais (https://wp.ufpel.edu.br/ri/2022/08/23/vii-

semana-academica-de-relacoes-internacionais-sari/) e da página própria do evento 

(https://wp.ufpel.edu.br/sari/ ).  

A equipe organizadora agradece aos palestrantes e convidados, aos 

apresentadores de trabalhos acadêmicos e aos Professores que atuaram como 

debatedores dos trabalhos apresentados e participaram das atividades, de uma foram 

geral. Também destacamos os agradecimentos patrocinadores, que investem e 

estimulam a organização dos eventos acadêmicos, acreditando no potencial dessas 

atividades para a formação acadêmica. Na sequência, segue um relato sobre os dias 

do evento, a fim de que possa contribuir para as edições futuras!  

 

 

 

 

https://www.instagram.com/p/ChSeskSAS6D/
https://wp.ufpel.edu.br/ri/2022/08/23/vii-semana-academica-de-relacoes-internacionais-sari/
https://wp.ufpel.edu.br/ri/2022/08/23/vii-semana-academica-de-relacoes-internacionais-sari/


O EVENTO  

 

Dia 1 - O primeiro dia da Semana Acadêmica de Relações Internacionais 

aconteceu no dia 12 (doze) de setembro de 2022, a primeira atividade contou com 

o credenciamento dos congressistas e equipe organizadora, momento em que esses 

puderam receber seu kit disponibilizado pelo evento, composta por bloco de 

anotações, caneta, crachá de identificação e broche do evento.  

 Outra ação realizada ainda nesse dia foi a abertura do evento, que contou com 

a apresentação da equipe organizadora, assim como a presença do Coordenador do 

curso de Relações Internacionais da Universidade Federal de Pelotas, o Prof. Dr. 

Charles Pennaforte, além da Coordenadora da ação, Profa. Dra. Silvana Schimanski. 

Nesse espaço foi reforçada a importância do evento, bem como a apresentação da 

relevância das temáticas abordadas. Essas ações aconteceram no período da tarde 

e contou com a presença de patrocinadores no local.  

 Ademais, no turno noturno ocorreu a palestra com a Profa. Tatiana Vargas 

Maia com o título “30 anos do feminismo nas Relações Internacionais: Uma 

reavaliação”, ainda neste período ocorreu novamente o processo de credenciamento 

dos congressistas que receberam ainda alimentos e bebidas para consumo na 

entrada do evento.  

Durante o primeiro dia o comparecimento total foi de 86 alunos, 75% dos 

inscritos da SARI. Para o evento da tarde, “Abertura da Semana Acadêmica” com o 

Professor Dr. Charles Pennaforte, o comparecimento foi de 51 alunos (44% dos 

inscritos da SARI). Durante o evento da noite, a palestra “30 Anos do Feminismo nas 

Relações Internacionais: uma reavaliação” com a Professora Dra. Tatiana Vargas-

Maia, o comparecimento foi de 78 alunos (68% dos inscritos da SARI). 

 

Dia 2 - O segundo dia da Semana Acadêmica aconteceu dia 13 (treze) de 

setembro de 2022. O período da tarde contou com uma roda de conversa sobre 

mercado de trabalho, com a participação da CIEE Pelotas, In-company Soluções 

Empresariais, e a empresa Melhor Envio. A conversa foi voltada para identificar qual 

o perfil dos estudantes e egressos de relações internacionais e como podemos nos 

inserir no mundo do trabalho, principalmente, a partir de estágios.  

O período da noite contou com a palestra do Prof. Dr. Anselmo Otavio, 

intitulada "Renascimento Afriacano e Desenvolvimento do Continente Africano" no 



formato híbrido. Os congressistas receberam alimentos e bebidas para consumo 

antes da atividade.   

Durante o segundo dia o comparecimento total foi de 80 alunos, 69,5% dos 

inscritos da SARI.  Durante o evento da tarde, a roda de conversa “Mercado de 

Trabalho” com os representantes do CIEE; In-Company e Melhor Envio, o 

comparecimento foi de 44 alunos (38% dos inscritos da SARI). No evento da noite, a 

palestra “Renascimento Africano e Desenvolvimento do Continente Africano” com o 

Professor Dr. Anselmo Otavio, o comparecimento foi de 70 alunos (61% dos inscritos 

da SARI). 

 

Dia 3 - O terceiro dia da Semana Acadêmica aconteceu dia 14 (quatorze) de 

setembro de 2022. O período da tarde contou com uma roda de conversa sobre 

mobilidade acadêmica e internacionalização de universidades, com a participação da 

Coordenação de Relações Internacionais da Universidade Federal de Pelotas e com 

intercambistas. O período da noite contou com a palestra da Profa. Dra. Gabriela de 

Moraes Kyrillos, intitulada "Feminismos, Interseccionalidades e Relações 

Internacionais” no formato presencial.  

Durante o terceiro dia o comparecimento total foi de 74 alunos, 64% dos 

inscritos da SARI. Para o evento da tarde, a roda de conversa “Mobilidade e 

Internacionacionalização de Universidades” com a CRInter e intercambistas, o 

comparecimento foi de 34 alunos (29,5% dos inscritos da SARI). No evento da noite, 

a palestra “Feminismos, Interseccionalidades e Relações Internacionais” com a 

Professora Dra. Gabriela de Moraes Kyrillos, teve o comparecimento de 68 alunos 

(59% dos inscritos da SARI). 

 

Dia 4 - O quarto dia da Semana Acadêmica aconteceu dia 15 (quinze) de 

setembro de 2022. O período da tarde contou com uma roda de conversa sobre a 

situação atual da Palestina, com a participação da Juventude Sanaud, em formato 

online. O período da noite contou com a palestra da Profa. Dra. Letícia Britto, intitulada 

"Os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) e o Histórico de Compromissos 

Ambientais Globais” no formato híbrido. Os congressistas receberam alimentos e 

bebidas para consumo antes da atividade.  

Durante o quarto dia o comparecimento total foi de 68 alunos, 59% dos inscritos 

da SARI. O evento da tarde, a roda de conversa “A Situação da Palestina” com a 



Juventude Sanaúd, teve o comparecimento de 31 alunos (27% dos inscritos na SARI). 

Para o evento da noite, a palestra “Os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 

(ODS) e o Histórico de Compromissos Ambientais Globais” com a Professora Dra. 

Letícia Britto, o comparecimento foi de 62 alunos (54% dos inscritos na SARI).  

 

Dia 5 - O último dia da Semana Acadêmica de Relações Internacionais aconteceu 

no dia 16 (dezesseis) de setembro de 2022. No período vespertino aconteceu a 

Apresentação de Trabalhos, que contou com a apresentação de cinco trabalhos 

divididos em duas sessões: 

Primeira sessão - Das 14h30 às 15h30, a banca foi composta pelos Professores 

Charles Pennaforte e Keberson Bresolin. Foram apresentados os trabalhos: 

1.  O BRICS NA GOVERNANÇA GLOBAL: UMA ANÁLISE A PARTIR DA 

CONTRA-INSTITUCIONALIZAÇÃO E CONTESTAÇÃO EM MICHAEL ZÜRN 

- com as apresentadoras Cassiane Leonor e Amanda Luz, sob orientação do 

Professor William Daldegan. 

2. NOVO BANCO PARA O DESENVOLVIMENTO: INTERPRETAÇÃO E 

SUPORTE - com a apresentadora Vitória de Borba, sob orientação do 

Professor William Daldegan. 

Segunda sessão - Das 15h30 às 17h00, a banca foi composta pelos Professores 

Daniel Marchiori Neto e Keberson Bresolin. Foram apresentados os trabalhos: 

3. BALANÇA DE PODER ASIÁTICA: UMA ANÁLISE DAS RELAÇÕES 

SECURITÁRIAS E DE DEFESA SINO-INDIANAS - com as apresentadoras 

Julia Bretanha e Julia Rudrigues, sob orientação do Professor William 

Daldegan. 

4. PELOTAS E LÍBANO: EVIDÊNCIAS PRELIMINARES PARA UMA 

PROPOSTA DE ACORDO DE CIDADES-IRMÃS - com a apresentadora Luana 

Menezes, sob orientação da Professora Silvana Schimanski. 

5. NEGOCIAÇÕES DA HIDROVIA URUGUAI-BRASIL: UM PROCESSO EM 

ANDAMENTO - com o apresentador Bruno de Carvalho, sob orientação da 

Professora Silvana Schimanski. 

 

No período noturno aconteceu a Mesa de Encerramento, composta pela 

convidada Professora Etiene Marroni, o Professor William Daldegan e a Professora  

Silvana Schimanski. A temática "Governança Ambiental e Planejamento Espacial 



Marinho no Brasil" foi trabalhada a partir da fala principal da Profa Etiene Marroni e 

da fala secundária do Professor William Daldegan. Após a Mesa de Encerramento 

houve a realização de um coffee de finalização, com produtos dos patrocinadores do 

evento. 

Durante o quinto dia o comparecimento total foi de 73 alunos, 63% dos inscritos 

da SARI. Para o evento da tarde, “Apresentações de Trabalhos”, o comparecimento 

foi de 31 alunos (27% dos inscritos da SARI). A mesa de encerramento “Governança 

Ambiental e Planejamento Espacial Marinho no Brasil” contou com o comparecimento 

foi de 65 alunos (56,5% dos inscritos da SARI).  

 

PATROCINADORES  

 

 A prática de buscar patrocinadores para os eventos acadêmicos é usual no 

curso, pois contribui para a vinda de convidados, como também, confecção de 

materiais, sorteios e brindes e oferta de coffee-break. 

 

 
 

Fonte: Adaptado pelos organizadores.  

 

 

CUSTOS E RECEITAS 

  

 Os custos relacionados ao evento, envolvem, basicamente, material, kit dos 

participantes, transporte ou hospedagem de palestrantes convidados. A oferta de 

coffee-break também varia conforme a obtenção de patrocínio.  



A Figura 1 ilustra itens que devem compor a planilha de controle de custos 

elaborada pela equipe Financeira:  

 

Fluxo Descrição 

Receitas Inscrições, Patrocínio, doações 

Despesas Mercado / Kits/ Impressões/ Hospedagem/ Transporte 

/ Banner 

Fonte: Elaborado pelos organizadores 

 

 O período de busca de patrocínio deve iniciar bem antes das demais etapas, 

uma vez que a equipe deve ter tempo para o contato com potenciais patrocinadores. 

É comum que na etapa de solicitação e análise da proposta, seja necessário maior 

tempo para o retorno.  

   

 

CONSIDERAÇÕES FINAIS  

 A organização do evento contou com as atividades divididas em equipes: Mídia 

e Divulgação; Financeira, Congressistas, Assuntos Acadêmicos, Logística e 

Infraestrutura. Após discussão, as percepções das equipes são anotadas na 

sequência.   

 A Equipe de Mídia e Divulgação entendeu que um ponto a melhorar nos 

próximos eventos é a divulgação da SARI. Os principais canais utilizados para a 

divulgação foram o Instagram e a página do curso de Relações Internacionais, grupos 

de Whatsapp, além de convites por parte dos docentes. Reconhecemos também que 

houve um problema na divulgação para o Colegiado como um todo. Portanto, é 

preciso planejar estratégias para melhor informe das agendas diárias do evento, 

especialmente, para docentes e alunos, na semana que antecede ao evento.  

Ainda assim, um ponto a se destacar é que a equipe pode acompanhar durante 

a semana significativo engajamento, por parte dos participantes, em suas redes 

sociais, compartilhando as agendas diárias que participavam, mencionando o perfil 

do curso e interagindo com postagens. 

 A Equipe Financeira avaliou que existe um potencial relevante a ser 

considerado no que se refere à obtenção dos patrocinadores. Assim, em próximos 

eventos sugere-se que seja ampliado o período para a divulgação do plano de 



patrocínio, bem como, dos  contatos com potenciais patrocinadores. 

 A Equipe de Congressistas avaliou dois pontos a serem melhorados em futuros 

eventos: o número de inscritos e o comparecimento dos inscritos durante as 

atividades. Em relação aos inscritos da SARI 2022 o total obtido foi de 115, sendo 

que 92 destes não faziam parte da equipe. Isso representa um aumento em 

comparação com o total de inscritos da última SARI, realizada em 2019, que obteve 

73 inscrições.  

Contudo, quando comparado ao número de alunos matriculados no curso de 

Relações Internacionais (176 alunos) o número de inscrições ainda permanece baixo, 

representando 65% dos alunos do curso. Portanto, para futuros eventos, é necessário 

pensar em estratégias que aumentem a presença dos alunos do curso na SARI 

mediante divulgação ou outro tipo de reforço. 

Em relação ao comparecimento nos eventos por parte dos inscritos percebe-

se que a presença dos inscritos na SARI caiu conforme os dias de evento, com 

algumas atividades tendo somente 31 ouvintes. Além disso, é notável que as 

atividades da tarde contam com uma presença muito menor do que as atividades 

noturnas. Com base no feedback do evento pode-se atribuir a menor presença das 

atividades da tarde devido a muitos alunos do curso trabalharem. Contudo, não foi 

possível justificar a diminuição das presenças conforme os dias de evento. Dessa 

forma, é necessário elaborar estratégias para reforçar a presença dos inscritos 

durante a semana.  

A Equipe Congressistas observa como ponto positivo a certificação dos 

inscritos por atividade, o que permitiu aos ouvintes comparecerem nos turnos que 

possuíam disponibilidade e evitou que o evento ficasse restrito àqueles que poderiam 

comparecer nos dois turnos. Considerando que muitos alunos do curso de Relações 

Internacionais precisam trabalhar, demandar 75% de presença durante a SARI como 

era feito em edições anteriores impedia uma participação maior do curso.  

A Equipe de Assuntos Acadêmicos registra o desafio na comunicação com os 

Professores Docentes do Curso de Relações Internacionais. Apesar do convite para 

composição da Banca Avaliadora da Apresentação de Trabalhos, enviado a todos 

estes professores, foi necessário contato mais direto para confirmação dos docentes 

disponíveis. Ademais, o Cronograma Oficial com as datas do evento também não foi 

devidamente circulado a todos. Sugerimos para os organizadores desta equipe em 

próximas edições que enviem um comunicado oficial prévio aos Professores 



Docentes e que se tenha certeza de que todos eles estejam cientes de que o evento 

ocorrerá, onde ocorrerá e em que horários. 

 A Equipe de Assuntos Acadêmicos encontrou como ponto positivo, devido às 

restrições orçamentárias para trazer palestrantes geograficamente distantes, a 

realização de palestras de formato híbrido. Estas ocorreram com os estudantes 

presentes presencialmente no auditório e o palestrante presente de forma online via 

Google Meet e com a imagem projetada. Não obstante, é importantíssima a 

participação de palestrantes em formato presencial. Afinal, o intercâmbio de 

conhecimentos e manutenção de laços com Professores de outras Universidades é, 

não apenas enriquecedor, como também vital para a inserção do Curso de Relações 

Internacionais da UFPel no panorama geral do campo no país. 

 A Equipe de Logística e Infraestrutura avalia como positiva a experiência do 

evento. Quanto ao espaço físico, a equipe acredita ser o Centro de Pós-Graduação e 

Pesquisas em Ciências Humanas, Sociais, Sociais Aplicadas, Artes e Linguagem 

(CEHUS) o local ideal para a realização de eventos do tipo, ressaltando a 

necessidade de reservar o espaço previamente e com antecedência a fim de evitar 

quaisquer transtornos. Quanto ao deslocamento e hospedagem de palestrantes, 

estes transcorreram sem nenhum problema, visto que foi apenas uma pessoa - a 

professora Tatiana Vargas Maia, que deslocou-se de Porto Alegre. 

 Como pontos a serem melhorados, a equipe destaca a questão dos alimentos 

e bebidas para os coffee breaks, mais especificamente a sobra dos alimentos como 

bolachas/biscoitos. Para as próximas organizações, é importante realizar uma 

projeção mais acurada, evitando sobras e gastos desnecessários. Com uma condição 

orçamentária mais robusta, a próxima organização da SARI poderia investir nos 

seguintes aspectos: trazer mais palestrantes presenciais e aumentar a oferta de 

coffee breaks com produtos oriundos dos patrocinadores. Estes dois pontos podem, 

em alguma medida, auxiliar no aumento de participação dos discentes do curso.  

 

 Foi circulado um formulário de feedbacks para que todos os participantes 

pudessem contribuir com suas opiniões sobre o evento. Os feedbacks foram no geral 

muito positivos.  

 

1. Sobre a agenda do evento (horários, distribuição de atividades):  



- Horários de intervalo muito longos entre as atividades da tarde e as 

atividades da noite, sugestão de começar as atividades do período da 

tarde mais tarde; 

- Muitas pessoas gostaram da disposição da agenda, mas muitos não 

conseguiram participar das atividades da tarde por conta do trabalho. 

 

2. Sobre a temática do evento: 

- Apenas comentários positivos. Gostaram principalmente de se tratar de 

temáticas que são pouco abordadas em sala de aula. 

 

3. Sobre o preço da inscrição: 

- Os comentários foram todos positivos, reforçam que o preço foi justo 

visto tudo que foi oferecido (kit do participante, coffee break, 

palestrantes de outras cidades). 

 

4. Sobre a escolha dos palestrantes e convidados: 

- Comentários positivos, elogios sobre a preparação e capacitação de 

todos.  

- Sugestão: não haver mais palestras híbridas, tentar trazer apenas 

convidados presencialmente.  

 

5. Sobre a logística (local do evento, presenças, entrega de lanchinhos): 

- Muitos gostaram e deram feedbacks positivos. 

- Sobraram muitas bolachas, as pessoas não estavam querendo pegá-

las. 

- Gostaram da rapidez da logística das presenças e da entrega dos 

lanches. 

- Elogiaram as opções para pessoas com restrições alimentares. 

 

6. Sobre a divulgação e mídia do evento:  

- Muitos acreditam que foi boa a divulgação, mas o feedback construtivo 

foi: "acho que essa foi uma das partes que mais pecou do SARI. O 

Cronograma e a inscrição foram publicados muito cedo ao ponto que 

quando tava quase chegando a semana eu tinha até me esquecido do 

evento e do que teria em cada dia. Admito que teve até uma boa 

movimentação nos grupos do WhatsApp, principalmente durante o 

evento, mas não muito nas semanas anteriores (claro que ainda 

estavam vendo certinho como ia funcionar, mas eu pessoalmente me 

senti bem perdido). Acredito que poderia ter tido só uma maior 

divulgação e um maior esclarecimento nos posts sobre a SARI nas 

redes sociais, pois algumas coisas foram abordadas só lá na hora (no 

meu ponto de vista, o porquê do preço cobrado de inscrição ser R$20,00 

so foi discutido la no momento que eu perguntei aos veteranos, com 

certeza deve ter sido falado antes ou até no edital, mas eu não vi muito 



disso sendo falado nas semanas anteriores ao evento) e que seria 

interessante ter sido mais reforçado." 

 

É possível concluir que o evento de uma forma geral obteve sucesso no que 

tange a satisfação dos participantes. Além disso, o caixa foi aumentado e sobrou uma 

reserva para a próxima organização. A principal meta para a próxima edição é 

conseguir 80% dos alunos matriculados no curso se inscreverem para o evento, ou 

seja, a adesão ao evento precisa melhorar.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

Realização  

 

 

 

 

 

 

 

Centro Acadêmico: Gestão Atréve-te! 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


